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吴启钱

据甬派报道，鄞州区百丈街道
朱雀社区已经使用了近 30 年的公
共车棚，近日被改造成了集智能门
禁、智能充电、智能监控于一体的
智能电动自行车库，系统解决了
300 多户居民电动自行车停放、充
电、防盗和防火等问题。这在全省
是头一个。

近几年，各地在基层治理中推
出了“小微系列”工作，诸如“微
心愿”“微改造”“微景观”“微书
吧”“微课堂”等，从社区的既有
能力出发，关注群众的个案需求，
办了一批好事实事。

这种“微治理”体现了城市治
理的精细化和具体化，但从更宏观
的层面而言，像这种偏重个案、对
常见的“小 BUG”“小漏洞”进行

“补丁式”修复，已经满足不了社
区居民对高品质生活的需求。就此
而言，百丈街道朱雀社区改造传统
车棚建造智能电动自行车库的做
法，就具有标志性意义，意味着新
时代的社区治理，特别是老旧小区

的整治，已经“升级”到一种“系
统集成”的阶段。

相比于“微治理”从解决个案
问题入手，集成化的社区治理，既
要面对一家一户一人一时一地一景
等具体小问题，更要解决相对宏观
层次的问题，比如整体环境整治、
生活垃圾分类、车辆管理、邻里关
系、文化建设和生活品质等。这些
问题既具体实在又需要某种程度的

“顶层设计”，需要用“集成”思维
来解决。

以车辆管理来说，在老旧小
区 ， 机 动 车 与 非 机 动 车 占 道 抢
位、居民的自行车与共享单车乱
停、充电电线乱拉乱接、公共车
棚 成 垃 圾 场 、 电 动 自 行 车 失 窃
等 ， 哪 一 个 不 是 复 杂 难 解 的 问
题，哪一个问题都可谓牵一发而
动全身。如果没有“集成”思维，
没有一揽子的解决办法，就会陷入
按下葫芦浮起瓢、剪不断理还乱
的被动局面。朱雀社区的智能电
动自行车库改造，用“集成”思
维解决了老旧小区小微治理眼界
不够开阔、层次不够高、老小区

面貌改观不够大、居民获得感不
够等问题。这对类似老旧小区的治
理，甚至对整个城市的精细化管
理，也能有所启示。

“集成”思维的本质是集群众
智慧之大成。社区的事就是居民的
事，社区治理的核心就是为居民增
益减负。然而，社区居民又是千人
千面，一件工作面前，众说纷纭、
莫衷一是、众口难调是常态。因
此，能不能让居民理解接受，能不
能动员居民支持参与，是社区治
理工作能不能达到预期效果的关
键。朱雀社区在改造公共车棚建
造智能电动自行车库工作中，同
样遇到这样的问题：有人赞成，
有人反对，有人说风凉话，更有
人以“实际行动”来阻挠。在这
样 的 情 况 下 ， 社 区 党 委 广 泛 动
员，一方面请专业团队对项目进
行充分认证和科学设计，另一方
面社区干部深入家家户户，听意
见访民情，并多层次召开会议征求
意见。大方向确定之后，严格按照

“三清单一流程”进行公示、招
标、规范施工等，取得了居民的理

解、支持与参与。这个项目从设想
到建成，前后用了大半年时间，其
中一半以上的时间用于“集成”最
广大居民的意见。

朱雀社区智能电动自行车库改
造成功，还有一个重要经验，就是
充分运用新技术的集成功能。这个
项目集智能门禁、智能充电、智
能监控的物联网技术和智能云平
台技术于一身，成为社区里一项
先进的公共设施。同时，在智能
电动自行车库内还引入了“空间
集成”的理念，把车库的立面空
间用于科普馆、消防站、公益画
展等，实现了公共空间的集约化、
规范化、安全化、人文化管理。这
个智能云平台技术还能为车库管理
之外的其他社区服务活动提供数据
管理和信息发布功能。同样的空
间，因为“集成”思维，得以产出
数倍的服务功效。

用“集成”思维优化社区治理

流 翔

在基层，常听一些干部说，工
作上再苦再累都不怕，怕的是心
累；也有一些干部抱怨，基层工作

“压力山大”，神经总绷得紧紧的；
甚至有人说，基层干部像躺在“火
药桶”上工作，时刻战战兢兢。可
见，基层干部除了工作上的苦，更
有精神上的累。

上面千条线，基层一根针。基
层工作千头万绪、任务繁重、使命
艰巨，方方面面要筹划、要考虑、
要落实。作为政策终端执行者，基

层干部的压力是全方位的。工作上
的压力，大多数基层干部是认同并
乐于承担的。因为工作之压恰是责
任之实，能否承受是基层干部事业
心、责任感的体现，也是其干好工
作的动力源泉。

从某种意义上说，很多时候基
层干部抱怨的其实不是工作，而是
工作带来的精神压力。比如，有的
部门在工作检查中，对基层一些工
作鸡蛋里挑骨头，对一些小问题上
纲上线，令基层干部望而生畏；有
些基层单位的问题被曝光后，上级
部门为应对舆论，不顾实际情况，
动辄大动干戈、处罚过头，令基层
干部心有余悸；有的部门对报送的
材料催得急、要得紧，叫基层干部
疲于奔命；有的上级部门征求意

见、召开座谈会，虚心问计的氛围
不浓，说不说真话，让基层干部左
右为难。

这样的压力还有不少，导致不
少基层干部思想负担重、神经绷
得紧，甚至产生精神抑郁、心理
疾病等。反思这些问题，其间既
有官僚主义病根，也有形式主义
影子。

汽车的轮子如果没有压力，那
就滚不动；压力刚好，动起来才
顺畅；压力过大，就有爆胎的危
险。基层干部也如此，若工作任
务轻，没压力，就会人浮于事，
甚至无事生非；但工作和思想包
袱过重，就容易疲于应付，甚至
吃不消。给基层干部减负，既要
减看得见的工作之负，也要卸看不

见的精神之压。
精神压力之于人犹如洪水之

于堤坝，是需要及时排泄的。各
级部门应树立为基层干部减轻精
神压力也是为基层减负的观念，
主动与基层干部互动交流、正面
引导，在增强互信中为其分压解
压；多点换位思考，注重从基层
角度看问题、做决策，想基层之
所想，对基层干部多些理解、支
持和包容；多点爱护和担当，对
基层干部既要严更要爱，为“敢
担当者”担当，让他们摆脱精神
束缚，放手干、大胆闯；还应健
全、用好责权一致、奖罚适当的
考核制度，不能让基层干部担不
该担的责、背不该背的锅，真正
卸下包袱、轻装上阵。

为基层干部卸压也是减负
关注为基层减负
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姚均芳

不知不觉中，暑期渐入尾
声，但人们出门旅游热度仍然不
减。海滨游、山地游照片刷爆朋
友圈，国人足迹遍布全球。据携
程旅游大数据预测，7、8 两月
全 国 出 游 人 数 将 超 过 10 亿 人
次，出境游超过 3000 万人次。
假日旅游的红火，是百姓对美好
生活的向往，也凸显中国经济巨
大潜力。

生活从温饱到越来越富足，
旅游是消费升级的重要表现。近
年来，国内文化和旅游市场潜力
不断释放，去年国内旅游人数
55.39 亿人次，同比增长 10.8%，
出境旅游人数近 1.5 亿人次，同
比增长 14.7%。今年上半年，国
内旅游人数为30.8亿人次，旅游
收 入 2.78 万 亿 元 ， 同 比 增 长
8.8%和 13.5%。假日旅游消费已
成为新民俗，推动消费升级、刺
激内需潜力释放，成为提升百姓
生活质量和幸福感的重要途径。

一业兴，百业旺。作为综合
性产业，旅游链条上分布着吃、
住、行、游、购、娱等多个环节。随
着旅游产业升级和旅游消费潜力

释放，旅游日益成为拉动消费进而
带动经济增长的重要力量。数据显
示，近几年来旅游业占GDP比重稳
步上升，从 2014 年的 10.39%提升
至 2018 年 的 11.04% ， 旅 游 业 对
GDP 的综合贡献也从 6.61 万亿元
提升至9.94万亿元，成为经济平稳
健康增长的重要驱动力。

旅游蕴藏着巨大市场潜力和社
会价值，旅游业的快速发展对稳就
业、增收入、改善生态环境、贫困
地区脱贫致富均有积极意义。2018
年我国旅游直接和间接就业人数占
全国就业总人口的 10.29%，为稳
就业奠定了坚实基础。旅游作为环
境友好型产业，在维护绿水青山的
同时也带来经济效益，带动了不少
具有生态资源禀赋的贫困地区脱贫

“摘帽”。
旅游业本身也在转型升级，从

观光游走向深度游，从大众化迈向
定制化、差异化。从今年暑期来
看，研学游、毕业游、个性游、美
食游、私家团、避暑游、博物馆游
等需求显著上升，既凸显中国旅游
市场的巨大动能，也显现出旅游市
场的发展趋势。

当前，我国人均 GDP 已经超
过 9000 美元，2020 年将全面建成
小康社会。随着居民收入的稳步增
长，消费需求也向更高层次的精神
文化服务转变，“别样红”的旅游
业连同中国经济，仍具有巨大的潜
力和提升空间。

假日旅游“别样红”

垃圾焚烧发电，是解决城市
“垃圾围城”困局的有效方法之
一。它是如何消除污染、变废为
宝的？昨天，记者和三山村双狮
社的村民沃旭辉一起，实地探访
了光大环保能源 （宁波） 有限公
司垃圾焚烧发电厂。

日处理垃圾1500吨

“我们村里每天有四五吨垃
圾，早上由环卫工人集中收集
到村头的转运站，再由专人运
至光大环保能源 （宁波） 有限
公司进行焚烧处理。今天，我
想去焚烧厂看看，村里的垃圾
是如何被处理的。”一大早，沃
旭辉就打来电话。于是我们相约
而行。

光大环保能源 （宁波） 有限
公司位于北仑郭巨，背山面海，
日处理垃圾 1500 吨。这里也是
省工业旅游示范基地。在公司大
门外，一块大型电子显示屏正滚

动显示着在线监测数据，粉尘、
二氧化硫、氮氧化物等排放数据
清晰可见。

“每吨垃圾可发电 320 度，
相当于节约标煤0.13吨，减少二
氧化碳排放量 0.37 吨。”公司的
技术人员介绍，公司主要通过
九大系统来焚烧垃圾发电，其
中包括垃圾供给系统、垃圾焚
烧及余热锅炉系统、发电系统、
烟气净化系统、飞灰处理系统、
炉渣处理系统、水处理及供给系
统、中央控制系统、垃圾渗滤液
处理系统等。

在公司五楼，透过玻璃窗望
去 ， 巨 大 的 全 封 闭 垃 圾 堆 场
上，操作员控制着垃圾抓斗，
将各式各样的生活垃圾倒入焚
烧炉。虽然与垃圾堆仅一窗之
隔，但闻不到异味。对此，沃旭
辉啧啧称奇。

公司焚烧烟气排放全面执行
最严格的欧盟 2000 标准，氮氧
化物排放优于欧盟 2000 标准。

“所有数据委托有资质的第三方

机构监测，均符合执行标准，符合
环评批复核准的总量要求。”公司
相关人士说。

垃圾焚烧意义非凡

“垃圾焚烧厂就像城市的静
脉。”市垃圾分类办相关负责人介
绍，动脉负责运输氧气和营养物
质到全身，为细胞提供能量，是
身体的动力支持系统；静脉则是
运输代谢产物到消纳它们的脏器
进行分解、解毒处理的体系。城
市的健康运行，既要重视物质的
生产、消费，也要重视城市代谢
物的合理消纳，垃圾焚烧厂作用
很大。

使垃圾的无害化处理更为彻
底，经过 850℃到 1100℃的高温焚
烧处理，垃圾中除重金属以外的有
害成分被充分分解，细菌、病毒被
彻底消灭，各种恶臭气体得到高温
分解。

垃圾减量化效果明显。城市生
活垃圾中含有大量的可燃物质，焚
烧处理可使垃圾体积减小 90%左
右，重量可减轻80%到85%。

能够节约大量的土地。焚烧厂
占地面积小。以光大环保能源 （宁
波） 有限公司为例，建设日处理
1500 吨生活垃圾焚烧发电项目仅
用地 75 亩，按运行 25 年计算，可
处理垃圾832万吨。

还 可 实 现 垃 圾 的 资 源 化 利
用。垃圾焚烧产生的热量可回收
利用，用于供热或者发电，焚烧
产生的残渣可用于水泥原材料或
制砖。

对环境影响较小。现代垃圾

焚烧技术进一步强化了对焚烧产生
的有害气体的处理，通过合理选用
先进的焚烧设备、合理组织燃烧工
况、合理选用烟气净化处理工艺能
够大大减少垃圾焚烧产生的有害气
体的排放，垃圾渗滤液可以喷入炉
膛内进行高温分解，不会出现污染
地下水的情况。

此外，焚烧厂相对填埋场，
能持续、稳定处理生活垃圾。填
埋场满了就不能用了，需要另外
建设。

实现垃圾“零填埋”可期

记者了解到，虽然垃圾焚烧处
理成本比填埋要高，但正是由于其
积极意义，目前，各个城市都在争
相建设垃焚烧厂，以减轻“垃圾围
城”的压力。

目前，宁波生活垃圾焚烧厂共
有 5 座，设计日处理能力 8200 吨。
另外余姚第三台焚烧炉 （日处理
500 吨） 计划今年建成；奉化、宁
海、象山三地已开工建设新的焚烧
厂，设计日处理量共计 2800 吨，
计划 2020 年底前建成投用。中心
城区拟新建一座日处理垃圾 2250
吨的焚烧厂，目前处于前期阶段。
中心城区 （不含奉化） 目前 3座焚
烧厂统筹处置中心城区生活垃圾，
其他各县市处置设施负责辖区内的
生活垃圾处置。

市垃圾分类办相关专家表示，
按照浙江省城镇生活垃圾无害化处
理设施建设“十三五”规划，我市
将全力以赴，多方引进建设垃圾焚
烧处理厂，确保于 2020 年底实现

“零填埋”目标。

垃圾焚烧 “零填埋”可期
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垃圾分一分
燃烧发电更充分

样本家庭：
沃旭辉（北仑三山村双狮社

村民）

分类感言：要让垃圾焚烧
发挥最大功效，需要对垃圾进
行精确的分类，这样才能最大
限度利用，释放产能，而且对
机器设备也有保护作用。这方
面，我们还得持之以恒，养成
好的习惯。

记者 杨绪忠 通讯员 李菲芸

本报讯（记者仇龙杰） 3 年
前，曾有网友投诉，锦绣东城小
区14幢1层东侧外立面破墙开出
了一家小店。相关部门回应确认
违规，并表示已按相关流程开始
处理。然而，这一等就是 3年零
4个月！近日，网友再次在中国
宁波网民生 e点通群众留言板发
帖质疑：说好的“处理”为何至
今不见？破墙而开的违规店铺为
何越开越大？

根据网友投诉，8 月 14 日，
记者前往现场探访。记者看到，
锦绣东城小区14幢1层东侧外墙
墙体上开了一扇门，门前人行道
旁的绿化带被铲除，铺成了水泥
路面。门上挂着一块“澄彩少儿
艺术中心”的招牌，一旁的墙体
上还开了几个小孔，两条电线从

室内拖拽至绿化带中。店铺内部被
分隔为上下两层，装修工作已经接
近尾声。与网友 3年前上传的照片
对比，这个破墙而开的大门已经大
了1倍。

“3 年多了，这个店家一直开
着，招牌换了好几次，之前是便利
店，后来又变成了保健品店，现在
成了培训中心。该店处在住宅楼的
正 下 方 ， 1 楼 被 这 样 挖 了 ‘ 墙
脚’，承重有没有影响？通过消防
审批了吗？是否存在侵占住宅楼架
空层的问题？万一出了事，谁担
责？”采访中，周边居民忧心忡忡。

居民告诉记者，这几年，他们
就此反映过多次，但不知为何，始
终没有结果。

发现身边文明与不文明，请您
继续通过以下方式反映：

1、拨打热线81850000
2、微信搜索“nb81850”，关注后

直接留言
3、登录中国宁波网民生e点通

破墙开店，为何越开越大
3年多了，说好的“处理”在哪里

▲8 月 14 日，锦绣
东城小区 14幢 1层破墙
后，门越开越大。

（仇龙杰 摄）

◀2016年 4月 3日，
网 友 “aleng002” 上 传
的破墙开门图片。

（引自网友帖文）


